

SOLLER

SEMANARIO DE INFORMACION LOCAL

FUNDADOR Y DIRECTOR PROPIETARIO: D. Juan Marqués Arbona

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: calle de San Bartolomé n.º 17—SÓLLER (Balears)

ESPAÑA DE LUTO

EN MEMORIA DE JOSE ANTONIO

El glorioso precursor del Movimiento Nacional

Sombra y luz de José Antonio

Levantóse un ángel, diso: «Io so testigo, verdat est, no mentira, esto que io vos digo.»

Gonzalo de Berceo

Al echarse a la calle Falange Española, por la salvación de España y del mundo—aquél 18 de Julio inolvidable—, nuestros camisas azules llevaban, muy cerca, muy íntimas, la sombra y la luz de José Antonio. Sombra de su protección y de su afecto, bajo la cual la juventud de las cinco flechas se lanzaba a la gloria; y luz, la luz hermosa del ejemplo, de la doctrina esparcida, la luz mágica de aquel Jefe militar y poeta, que era para la Falange, en la noche de la incertidumbre de España, un faro de esperanza, de ideal y de fe.

No puede cerrarse el ciclo del alzamiento nacional sin que la figura de nuestro Jefe, José Antonio, deje de colocarse en el frontispicio de laurel y de admiración. Él fué, él, quien años antes, con su palabra de iluminado, su paciencia de misionero y su gesto de capitán, ogró purificar a una juventud que yacía estérilmente amorfa, sin alma; y a su voz mesiánica y cordial, brava, noble, españolísima, nació en España el aliento de un ideal de grandeza, de un ideal de justicia y de catolicidad.

Aun lejos de nosotros, fué él, nuestro Jefe, quien, por las rutas en sombra de la lucha, guió los pasos de Falange. ¡Cada palabra de él, cada gesto de él, cada anécdota suya eran para el camisa azul un acicate para vencer!

Una de las mayores glorias de nuestro José Antonio es haber podido preparar el ambiente preciso para que España reaccionara contra el marxismo que arruinaba al país. Así, pues, si alejado por las circunstancias no pudo, como él hubiera querido, estar al frente de nosotros, su alma fué alma de alzamiento y en cada corazón de falangista había un poquito de su propio corazón.

Sombra y luz de José Antonio, a cuyo amparo y a cuyo esplendor ha sabido la Falange abrir las sendas imperiales del nuevo Estado. ¡Sombra de su doctrina y luz de su ejemplo!

El dijo:

«POR LA PATRIA, EL PAN Y LA JUSTICIA», y por la Patria, el pan y la Justicia luchamos todos.

El dijo:

«POR ESPAÑA, UNA, GRANDE Y LIBRE», y por España, una, grande y libre se abren corazones juveniles al golpe de la metralla rusa...

El dijo...

Y todo lo que dijo es nuestra brújula y nuestro ariete.

Quedará para siempre patente y firme la influencia y coparticipación principal de José Antonio en el glorioso alzamiento de la nueva España. Él fué el autor espiritual de un porvenir triunfal para la Patria.

Y al rendirle desde aquí nuestro respeto, digamos del Ausente, como Leopardi dijo del héroe:

«¡Oh, bienaventurado en tanto que en la tierra se hable o escriba!»

JULIO ESTEFANIA.



JOSE ANTONIO PRIMO DE RIVERA Y SAENZ DE HEREDIA fundador de Falange Española, asesinado en Alicante el 19 de Noviembre de 1936 por el odio marxista y cuyo segundo aniversario de su ausencia va a conmemorar toda la España Nacional con la máxima solemnidad.

COLABORACIÓN

JOSE ANTONIO

La mayoría de españoles hemos conocido las doctrinas de José Antonio después del 18 de Julio de 1936. Conocimos, sí, la actuación valiente y acendrado patriotismo de los falangistas cuando España era un caos político en el que el cáncer de la discordia y de la división predominaba en absoluto. Las fuerzas del mal triunfaban entonces; la Patria se deshacía; y eran los jóvenes de Falange, en la calle, y Calvo Sotelo, en el Parlamento, las únicas reacciones violentas y serias del organismo social.

Postergado el Ejército y encarcelados los dirigentes falangistas por el Gobierno de Casares Quiroga, Falange, no obstante, continuaba siendo, en el ambiente dramático de Madrid, la única agrupación que planteaba y aceptaba la lucha. Pero las gentes no sabían más. Desorientados los españoles y angustiados por la agonía de España se de-

seaba ardientemente por todos un fuerte remedio a nuestros males colectivos.

No había serenidad suficiente para explicarse el espíritu de sacrificio de los bravos estudiantes que caían al grito de ¡Arriba España! La fortísima personalidad y clara inteligencia del joven José Antonio no había podido desprenderse del prejuicio que sobre él pesaba desde que se inició en la política. Se veía en él, principalmente, al hijo del General Dictador, que actuaba movido por un deseo inicial nobilísimo de defender la obra de su padre. España no se había dado cuenta de la categoría mental y moral del Jefe de Falange. Sólo un grupo selecto de nuestra juventud le había escuchado y aceptado «el sentido ascético y militar de la vida». Los demás, éramos simplemente antimarxistas.

El espíritu de José Antonio nos era inasequible, pues ignorábamos, negli-

gentemente, su doctrina. Nos limitábamos a aceptar su patriotismo, pero sin averiguar las fuentes heroicas y éticas que lo nutrían.

La adopción, por el Caudillo, de los veintiseis puntos de Falange y la publicación por la Jefatura nacional de prensa y propaganda de algunos discursos del mártir de Alicante, nos revelaron toda la alteza e inteligente clarividencia de uno de los talentos más excelsos que ha producido España.

El lenguaje de José Antonio es algo nuevo que sorprende y atrae por su magnífica espiritualidad. La justicia y la verdad vuelven a ser con él categorías permanentes de razón, y no decisiones de la voluntad, como quería Rousseau.

Su patriotismo arraiga en la entraña misma de nuestra historia y en el reconocimiento y admiración de las virtudes de la raza. La Patria, maltrecha por haber perdido la noción de su destino, le hace llorar porque así no le gusta. Quiere la unidad concebida como esencia inmutable de España, a fin de que ésta recobre resueltamente el sentido universal de su cultura y de su historia. Para ello hay que modificar al individuo, mejorándole materialmente, pero sobre todo en su espiritualidad. El resurgimiento no es posible sin un sentido poético de la vida, que, «en vigilia tensa», lleve al amanecer imperial de España. Con espíritu de sacrificio puede recobrar la Patria su perdido esplendor, reclamando José Antonio la vía más dura, con todas sus dificultades, porque así se lograría alumbrar la vena heroica que aún latía bajo la tierra española.

Unidos todos en el santo amor a la Patria y sujetos a ella todos los intereses particularistas, la alta temperatura espiritual nos conducirá a nuestra grandeza. Con un sentido religioso y militar de la vida, la esencia de nuestra gloriosa tradición se proyectará hacia el futuro, pero antes hay que luchar contra la invasión de los bárbaros de Moscú, «versión infernal del afán hacia un mundo mejor».

José Antonio, que sentía los dolores de España, y con visión de profeta predecía la catástrofe, excitaba a las juventudes a la defensa de la Patria y reclamaba para sí y sus camaradas espinas y abrojos. «Nuestro sitio—decía—está al aire libre, bajo la noche clara, arma al brazo, y en lo alto, las estrellas. Que sigan los demás con sus festines. Nosotros, en vigilia tensa, fervorosa y segura, ya presentimos el amanecer en la alegría de nuestras entrañas.»

El 19 de noviembre de 1936 moría José Antonio, fusilado en la cárcel de Alicante. No ha podido ver el triunfo de su verbo y de su espíritu, pero desde los luceros contemplará a la España que renace entre dolores y tragedias volver banderas victoriosas con las rosas del sacrificio de su juventud.

M. P.

Sóller 18-XI-38-3.º Tr.

TEXTOS

Breve discurso de la
Unidad Española

El quince de Agosto abre su rosa de heroísmo sobre las tierras de Navarra. El sol, en esta mañana litúrgica, quema, con amor de historia, las almas y los trigos. La Tradición reza su bronce en la campana ancha, solemne, de la Catedral. Y revive la gloria antigua de los Reyes, de los Prelados, de los Poetas, en los ornamentos y en las platas, en la voz angélica de los «Infantes de Santa María.»

Pues en un quince así—enamorado de la Fe, de la Tradición y de la Historia—José Antonio rindió viaje y homenaje a Navarra. Venta afanado, con aquel hervor de su sed infinita, por «la España exacta, difícil y eterna que esconde la vena de la verdadera Tradición Española.» ¿La encontró? Entonces le rodeamos unos pocos navarros. ¡Qué ansia por comprender el latido de su pecho, el tacto de los ojos, aquel estilo caliente humano y joven de su palabra! Habló. La siembra fué breve. Había roto el surco nuestro hermano Julio Ruiz de Alda con el mismo arado de su hélice imperial de océanos, con el ímpetu de su voz bronca, sincera en la forja de la audacia y del heroísmo. Y la siembra dió en sazón. Esta Falange Navarra de la Guerra, ancha y fiel, auténtica, laureada.

Leed, ahora, las dos palabras. Una censura cerril, republicana, mutilo, por cobardía, el grito ardiente de aquel iluminado del Imperio. Yo guardo las cuartillas originales que escribió aquella mano unguida de estrellas y de cielos, de rebeldías y de jerarquías: y, muchas veces, en las crisis acedas de este crecimiento de la Falange, vuelvo mi labio a ellas, para calmar la angustia implacable; porque están, en ellas, sus almas reflejadas y vivas.

José Antonio en Navarra. Y tiene su discurso, la gracia transparente de los esquemas escritos sobre la pizarra de la Verdad.

Tres columnas—en la palabra de José Antonio—para sostener firme la cúpula de España: Unidad, Hermandad, Espíritu. Contra aquel veneno separatista, servido—en signo de sacrilegios—en la santidad de los vasos sagrados José Antonio hace brotar la fuente limpia y sana de la «Unidad de Destino en lo Universal», vena gozosa del Imperio: pero—¡qué exacto!—sin arrumbar los caracteres tradicionales y emocionales de la tierra. Cuando el amor verdadero—que es difusivo de sí—enciende la llama de la Patria, no importa que se le nombre en la serena lengua de Castilla o en la dulce modulación vascuense. Quería, José Antonio, para nuestra Falange de Navarra «la mejor banda de chistularis»: que la flauta simple y primitiva de nuestros pastores acompañara el cántico de la Victoria en un pentágrama común y heroico dos voces entrañablemente hermanas.

Luego la Unidad de las Clases, contra la dispersión y la represalia marxista. Ahí quedará, con maestría expresiva y trágica, la definición del proletariado comunista: «Una máquina helada de angustia y de odio», este pueblo español, infeliz y engañado, que quiso, en el vértice de su locura, asesinar su propia alma, imperial y eterna. Pero el vértice se afiló en flecha. Esta Flecha alegre, clara, ardida de la Falange que se clava en el futuro gozoso con destino y confesión de Fe. Porque la «grandeza histórica de España»—no lo olvidéis falangistas—reside «en el sentido religioso, Católico, Universal», de la Falange.

Leed, con despacio, estas dos palabras inéditas, dichas con fervor de plegaria, ante el Altar de la Tradición.

Para esta hora fueron escritas. Y en la frente de su discurso quiso José Antonio poner esta consigna fundamental: «Debemos hacer la propaganda... CON LA EJEMPLARIDAD DE NUESTRA CONDUCTA»; ¡qué así es todo el «ser» de la Falange! Nuestras Banderas de los Frentes han culminado el ejemplo hasta el heroísmo del sacrificio y de la muerte. Sólo ellas—Escuadras Eternas de nuestros Caídos—pueden hablar y exigir: hablar de sed, de intemperie, de heroísmo, de la gloria difícil, de la perennidad de la Falange, que son ellos mismos, con sus cicatrices y su sangre. Y nos pueden exigir Milicia, Conducta Militar, Espíritu y carne, voz y estilo de nuestra Falange.

Leed ahora...

FERMÍN IZURDIAGA LORCA.

JOSÉ ANTONIO

Dí, tú, Verbo inicial del alborada,
supremo Capitán de primaveras,
en loca profecía de banderas
el radiograma azul de tu Cruzada.
Que España entera, exacta y desvelada
de inquietudes y místicas guerreras,
irá encendida de ilusión y esperas
al jardín de tu cita enamorada.
Y tu grito de Imperio—Yugo y Haz—,
carabela triunfal de geografías
cargadas de victorias y de ensueños,
despertará el poema de la paz,
encarnando en sus dulces melodías
el alta arquitectura de tus sueños.

JOAQUÍN ARBELOA.

De esta reunión tenemos que salir con el propósito resuelto de constituirnos cada uno en un propagandista. Y tenemos que hacer la propaganda de dos maneras: una, con la ejemplaridad de nuestra conducta; otra, con la difusión de unas cuantas ideas que voy a tratar de precisar.

Nuestro Movimiento es el único movimiento completo; el único que mira todo el problema de España en su integridad, de frente. Los demás son movimientos sesgados, que ven a España desde puntos de vista parciales. Como ejemplo de estos movimientos incompletos, los que más pueden interesar en esta región son el nacionalismo y el socialismo. Hay que hablar un poco acerca de ellos.

El nacionalismo eleva las características nativas (lengua, costumbres, paisaje) a esencias nacionales. Se empeña en considerar que son las características nativas lo que constituye una nación. Y no es eso: las naciones son aquellas unidades, de composición más o menos varia, que han cumplido un destino universal en la Historia. La unidad de destino es la que une a los pueblos de España. Y entendida España así, no puede haber roce entre el amor a la tierra nativa, con todas sus particularidades y el amor a la patria común, con lo que tiene de unidad de destino. Ni esta unidad habrá de descender a abolir caracteres locales, tradiciones, lenguas, derecho consuetudinario, ni para amar estas características locales habrá que volverse de espaldas—como hacen los nacionalistas—a las glorias del destino común. ¿Qué amor al pueblo vasco es el de esos nacionalistas que colocan el apego a la tierra sobre el orgullo de los nombres vascos que hicieron retumbar el mundo con sus empresas bajo el signo de España?

El socialismo es también un movimiento incompleto. En vez de considerar a un pueblo como una integridad, lo mira desde un punto de vista de una clase en lucha con otra. Y lo que quiere no es mejorar la suerte de la clase menos favorecida, sino aprovechar sus torturas para agitarla por el camino de la revolución social. Así el movimiento socialista tiende a la proletarización de los obreros, es decir, a borrar las diferencias entre obreros incalificados y obreros calificados, con objeto de impedir que éstos destaquen de la masa propicia a la revolución; desdén, además, al pequeño campesino autónomo, cuya vida es, a veces, mucho más dura que la del obrero; pero que no le sirve al socialismo para su revolución; y provoca, por último, con huelgas políticas la ruina de las industrias, porque lo que quiere es masas de proletarios sin trabajo, desesperados, que aceleren la revolución. En las cartas cruzadas entre Marx y Engels, los autores del «Manifiesto Comunista», se habla de los obreros llamándoles *la canalla* destinada a hacer con sus puños la revolución.

Como el socialismo sólo busca la

revolución social, hace del hombre una helada máquina de angustia y de odio, desligado de todo sentimiento: la religión, la patria, la familia, el pudor mismo, son extirpados del obrero como sentimientos burgueses.

Frente a esos movimientos incompletos, sólo el de Falange Española de las J. O. N. S. contempla al pueblo en su integridad y quiere vitalizarlo del todo: de una parte, implantando una justicia económica que reparta entre todos los sacrificios, que suprima intermediarios inútiles y que asegure a millares de familias paupérrimas una vida digna y humana. Y, de otra parte, compaginando esta preocupación económica con la alegría y el orgullo de la grandeza histórica de España, de su sentido religioso, católico, universal, de sus logros magníficos, que pertenecen por igual a los españoles de todas clases.

Si fundimos estas dos cosas, lo nacional (con todo lo que esto envuelve) y lo social (con todo lo que esto exige) no cabrá la gloria de legar una España grande a los que nos sucedan.

JOSÉ ANTONIO PRIMO DE RIVERA

Todos le llamamos, a la romana, José Antonio. José Antonio Primo de Rivera, hijo mayor del dictador de España, don Miguel. José Antonio hizo su aparición con un simple discurso de mitin en un teatro de Madrid, la mañana de un domingo de octubre. Su discurso fué preciso, enérgico, culto y lleno de humanidad a la española. Toda una promesa. La suficiente para que las gentes que aún añoraban—cada vez más depurada mente—la figura de su padre, vieran aparecer en el horizonte un nuevo Primo de Rivera, con la misma bondad y simpatía que el General, y con algo que aquel General no pudo tener: juventud. José Antonio tiene una treintena de años. Un temperamento, cuyas características son la bondad y la valentía y una inteligencia, ironizada y sutilizada por su profesión de magnífico jurista.

José Antonio Primo de Rivera pudiera ser muy bien en un porvenir fascista español algo así como lo que fuera Augusto, el joven Octavio, en Roma. (Salvando las distancias entre una Roma imperial y una España tan modesta como la contemporánea).

Sabido es que muerto César, el dictador romano, entró en vigor la vieja Constitución que soñaron los conjurados que lo asesinaron. Pero ello no hizo feliz al pueblo ni a nadie—acostumbrados a la grandeza expeditiva de un mando único y generoso—. En Roma se presentó—como en España tras la muerte de Primo de Rivera—el problema de la sucesión al Poder, las luchas de las candidaturas o de los pretendientes. De todos ellos, destacaron dos: uno, colaborador del antiguo dictador: Marco Antonio; una especie de Calvo Sotelo imperial. Y otro, Lépido—cuya categoría podría representar aquí un Gil Robles,

Marco Antonio significaba la tradición monárquica: era el jefe de los últimos monárquicos romanos.

Junto a estos dos capitanes comenzó a destacarse un joven que se consideraba como hijo de César: Octavio. Tenía entonces una veintena de años.

Marco Antonio cerró el paso al César juvenil. Y Octavio—sin convicción alguna republicana—, para hacerse con una fuerza, tuvo el tacto de reconocer la República, que le acogió alborozada, aunque todavía algo recelosa. La magia de su apellido hizo que el Ejército se pusiese a su lado. Y así tuvo la República un auténtico Ejército coherente.

Los republicanos lograron obtener mayoría en el Senado. Y se opusieron abiertamente contra el monárquico Marco Antonio. Hasta el punto de provocar una guerra civil. Marco Antonio fué derrotado en Mutina, y los republicanos, ebrios de triunfo, creyeron la República consolidada, y el viejo artificio constitucional les pareció más firme que nunca. El joven Octavio había vencido a Marco Antonio y con ello ganado un enorme prestigio republicano. Pero Octavio tenía sus planes. Tendió la mano a Marco Antonio y se reconcilió con él, formando un triunvirato con Lépido. Este triunvirato, lo primero que hizo fué vengar la muerte de César, del querido padre, del dictador vilmente asesinado. Y en seguida dar la batalla a los republicanos, que fueron aniquilados. Cicerón—una especie de Ossorio—Ortega y Gasset juntos—pagó cara su retórica. Pero aquel triunvirato no tardó en deshacerse como tenía que deshacerse. El joven César se desembarazó primero de Lépido. Después, de Marco Antonio. Octavio se hizo dueño de la situación. Tenía a su merced la República romana: su consolidación en Imperio o su destrucción con una dictadura monárquica.

Contaba treinta y tres años el hijo de César. Entonces—este joven, con un tacto, una serenidad y una diplomacia geniales—renunció a la dictadura y restableció la República. La patria, agradecida, le otorgó el nombre de «Santo» (Augusto). Y, dentro de la legalidad constitucional, la República le entregó aquellos poderes de Principado que señalaron el comienzo del Imperio romano. Augusto gobernó todavía cuarenta y un años. Pacificó todos sus dominios en un orden tan perfecto y humano, que su paz quedó clásica para la historia universal: la paz octaviana, o paz romana.

José Antonio Primo de Rivera pudiera encontrarse—salvada toda distancia—en la situación de Octavio, en Roma.

Para España, el caudillaje fascista pudiera darse en esa forma octaviana de Principado. No sería menester que el caudillo procediese de extracción popular, como en Italia y Alemania. (Un auténtico aristócrata es siempre pueblo depurado).

No hay que olvidar el precedente—mejor o peor—que existe de fascismo en España: el del general Primo de Rivera, vilmente derrumbado un día. La gente española, que lleva dos años de angustia, de desórdenes, de tragedias nacionales, añora cada día más despojadamente la figura de aquel buen hombre sencillo que la mantuvo seis años en la paz y en la prosperidad.

¿Por qué no había de aceptar fervientemente la dinastía de aquel rey natural en la figura apta de un hijo suyo? La tarea ya no sería difícil. La experiencia fascista en Italia, en Alemania y la propia del general Primo, ha puesto la doctrina y el sistema cada vez más perfilados para utilizarlos.

Los problemas españoles son en el fondo los mismos que abordó con acierto el difunto general. Un poco más agravados, pero los mismos en su esencia: cuestión social, cuestión económica, cuestión separatista. ¿Por qué no continuar y dar cima a una obra malograda, interrumpida por una muerte?

José Antonio Primo de Rivera tiene casi todas las cartas del triunfo en su mano. Que sepa jugarlas con fortuna, le deseo. Como fascista y como amigo.

1933. E. GIMÉNEZ CABALLERO.

COLABORACION

PAN Y LUMBRE

No hace todavía un año, empezó la organización de la Caja Compensadora en los Servicios del Puerto de Sóller.

Se inició con el nuevo estilo, sin oropeles fanfarrones, «sin promesas que no pueden cumplirse y con una voluntad de superación».

No hay por qué mencionar nombres, pero es justo consignar dos hechos. El creador, el animador de esta obra fundamental, es un hombre modesto, un camarada leal, en colaboración estrecha con la buena fe de algún otro español de más modesta condición aún. Esta iniciativa encontró el calor de corazón que necesitaba, en las esferas oficiales —y la obra se hizo.

El primer hecho nos recuerda que Jesús eligió a unos pescadores para cambiar el rumbo del planeta, y el segundo nos confirma que en la Madre España, los Caballeros del Mar llevan en el corazón igual entusiasmo para servir a las ideas fundamentales de Dios y de la Patria en la Paz de Franco, como para ofrecer noble y valerosamente sus vidas por conseguir esa Paz.

En la noche del 15 y por un acto que si en su forma es viejo, en su fondo es de un puro sabor Nacional Sindicalista, porque tiene la grandeza de una sencillez desconocida, la de lo real, la de lo eterno, se ha iniciado a un pueblo en la explotación de la veta inagotable de su propio esfuerzo, se ha demostrado que hay una mina sagrada, donde nace el caudal de una corriente fecunda de vida, poniendo la voluntad al servicio de una grandeza eterna—la de la Patria.

Se hizo con el estilo sobrio y austero del Estado Nacional Sindicalista, con un auditorio formado por el hombre del pueblo, el patrono, el militar, el de ciencia, el que dirige, y el que, orgulloso, obedece; pero todos con un solo sentimiento en el corazón: ESPAÑA, y un temblor de emoción en los labios para expresar la certeza feliz de un nombre venerado: FRANCO.

Aquel acto no fué una manifestación política, ni un derroche de caridad, ni una ostentación de misericordia.

Aquello no fué un pretexto para halagar a los obreros ni satisfacer a los patronos, ni para homenajear a los caciques, ni para humillar a los tristes y a los humildes con la vileza de un mendrugo sobrante en el festín de los poderosos, ni para alcanzar la hegemonía de una secta o de un partido que aspira al poder.

No fué una reunión de pobres ni de

ricos, de militares ni de civiles, fué— como allí se dijo— «un acto de servicio» de todos los españoles y para todos los españoles.

Allí, el militar que se juega la vida constantemente por la Causa, pudo ver la hermosura de este éxito que corona sus esfuerzos.

La esposa, y la madre, y la novia— ¡oh, bendita mujer española!—tuvo la visión cierta, dulce, de un porvenir asegurado, asentado en el cimiento inmovible de una Patria fuerte.

El niño que empieza, en esa ejemplaridad, verá y sentirá solidificarse mañana, con aristas de granito en sus entrañas, el ¡ARRIBA ESPAÑA! glorioso y fecundo.

El labrador, que vió, o que sabe de aquella realidad conseguida con el esfuerzo de todos, no volverá seguramente a pensar en la vejez sin pan, mirando al cielo, lívido de espanto.

El obrero, curtidos su rostro y sus manazas honradas, por los soles del esfío y los fríos de muchos desengaños, no puede volver a pensar en que verá, impotente, a sus pequeños estremecidos y flacos, junto a la madre enferma de dolor, sollozando de hambre y de miseria. Ese hombre, ese obrero, sabe que ya no está solo, que ya no es él solo, ni es el patrono, ni es el militar, ni es el simple ciudadano—es, sencillamente ESPAÑA, todos los españoles, con la común responsabilidad de un mismo destino, guiados en un mismo esfuerzo y encaminados a un solo fin:—«PAN Y LUMBRE PARA TODOS LOS HOGARES ESPAÑOLES».

EL CARIBE AZUL.

Puerto de Sóller, Noviembre 1938. III T.

ESPAÑA TRABAJA

Impresiones de viaje de un economista alemán que ha recorrido todo el territorio español liberado

Un economista alemán, redactor de la página económica del «Berliner Tageblatt», Willy Rehm, ha viajado recientemente por España. En el siguiente artículo registra rápidamente sus impresiones sobre la situación en el territorio de la España Nacional.

Más de dos años han pasado desde la fecha del Alzamiento Nacional. Si se quiere trazar un balance económico, hay que tener

en cuenta, no sólo el frente y su Ejército, sino también el trabajo en la retaguardia. Quien tenga ocasión de hacer un viaje por la España Nacional y hablar con los hombres que dirigen el Estado y la Economía, podrá convencerse de que en toda la zona liberada se ha trabajado activa y energicamente.

Numerosas leyes, decretos y órdenes regulan el trabajo de reconstrucción. El programa se compone de dos partes: la organización relativa a los fines y necesidades inmediatas de la guerra y el plan y la fundamentación de la época futura de la paz. A fines de Agosto, el Caudillo Franco firmó un nuevo y vastísimo proyecto de obras públicas que supone obras por valor de varios miles de millones de pesetas destinadas al utillaje y aprovechamiento de los puertos, a la construcción de carreteras, a pantanos de riego y saltos hidráulicos. Estos últimos, que representan enormes fuentes de energía eléctrica, han sido destruidos en su mayor parte por los rojos en su huida.

La obra de reconstrucción deberá realizarse rápidamente y, a juzgar por las medidas adoptadas hasta ahora, puede decirse que la política económica española se orienta francamente a la dirección estatal de la Economía.

¿Cuál es la situación en la actualidad? Los nacionales disponen ya de la mayor parte de los territorios productores de primeras materias, tanto para la alimentación (agricultura, ganadería, pesca), como para la industria (hierro, carbón, cobre). La cosecha anual de trigo, primera materia esencial para el sustento de la población, que alcanza de 25 a 30 millones de quintales; la hulla que se extrae principalmente en las cuencas de Asturias y Peñarroya; el hierro que se saca de las minas de Vizcaya, están en manos de los nacionales, mientras los yacimientos de mercurio y potasa siguen en poder de los rojos.

Las ventajas, ya alcanzadas por la España nacional en productos agrícolas y mineros, inclinan la balanza a su favor si se tiene en cuenta que las principales instalaciones industriales del país se encuentran en Cataluña y que la España roja carece de materias primas para su producción y, como consecuencia, están parcialmente paralizadas. Los alimentos de que disponen no son suficientes para las necesidades normales de la zona marxista, ni mucho menos para las enormes de la guerra. Paseando, como yo lo he hecho, por la zona nacional, me he podido convencer, en cambio, de que no existe en ella ninguna escasez ni perturbación en cuanto a la alimentación. Sólo en ciertos tejidos no hay abundancia.

En toda la España nacional, la actividad de la industria ha alcanzado el punto máximo de rendimiento; el incremento de la producción no tropezará, si sigue al mismo ritmo, más que con una dificultad: la falta de mano de obra. Actualmente no hay un solo parado en todo el país. Ha habido escasez de obreros, temporalmente, en los territorios liberados, porque los rojos, en su huida, obligan a acompañarlos a todos los hombres jóvenes. Pero han sido sustituidos por hombres de más edad, de suerte que se ha elevado la edad media de los obreros industriales de la España nacional.

El tanto por ciento de obreros mayores de cuarenta años ha subido bastante.

Por ahora no se nota escasez más que en los tejidos; pero la industria textil en la zona de Franco trabaja a pleno rendimiento y se están instalando fábricas en los alrededores de Bilbao y otros sitios, de las cuales se espera que podrán compensar la falta en poco tiempo.

La cosecha de trigo, aunque ha sido este año menor que en el pasado, no solamente cubre las necesidades, sino que puede, en cierta cantidad, ser destinada a la exportación, dejando, sin embargo, colmados los almacenes de existencias. Alemania no figura entre los compradores. Un buen apoyo para la alimentación del pueblo es la pesca y la industria conservera, cuyos centros principales se hallan en las costas de la España franquista. Y aún podría ser mayor si los rojos, en sus retiradas, no se hubieran llevado o no hubieran destruido esa flota. Pero el Gobierno nacional ha puesto en servicio gran cantidad de buques nuevos e incluso se han reparado o extraído muchos de los inutilizados. En los pequeños puertos y en las desembocaduras de los ríos es frecuente ver los trabajos de extracción de los barcos cuya puesta en servicio no tropieza con grandes dificultades técnicas. Los Altos Hornos y fundiciones de Bilbao están en el límite de su capacidad de producción, dedicados, como es natural, en primer lugar a la fabricación de armas y municiones. Igual ocurre en otras plazas industriales y puertos de menor importancia; las fábricas, los talleres de reparación de buques, las dársenas, han sido ampliadas hasta su mayor capacidad posible, como en Pasajes, Gijón y Santander, por ejemplo.

El tráfico atiende principalmente a los transportes de guerra y es natural que también en este ramo se haya procedido a grandes aumentos del material existente. Mucho tráfico se realiza actualmente por el aire.

Los precios están bajo la intervención rigurosa del Ministerio de Industria y Comercio, de Bilbao, y las naturales elevaciones están contenidas en límites muy moderados.

¿Cómo se finanza la guerra? A las medidas adoptadas por el Gobierno de Franco les acompaña el éxito. Se han dedicado grandes cantidades a la exportación; créditos de divisas han podido ser adquiridos sin grandes dificultades, mediante este sistema y mediante el patriotismo de los españoles adinerados. Un buen apoyo ha sido también el impuesto del diez por ciento en el comercio al detall de los artículos de lujo.

Franco ha recibido en las últimas semanas ofertas de créditos que ha rechazado con energía. Franco no quiere otros créditos que los que puede pagar mediante el cambio de mercancía. Puede afirmarse que los créditos tomados desde el principio de la guerra han sido pagados por las mercancías exportadas. Al presente no existe bolsa de cotización de valores; se supone que no tardará en abrirse.

Folleto del SOLLER 7.

Tardes domingueras

NARRACIÓN SENTIMENTAL

(Conclusión)

nombre de Pilar. Por todo me parecía ver resucitar su figura...

Al volver a la ciudad, he tratado de ahuyentar aquel trágico recuerdo, me he metido otra vez en el ruido de la sociedad, he ido con amigos y compañeros. ¡En vano todo! He tenido que marcharme también porque el dolor me agobiaba y me oprimía...

Ahora ya no me queda más que un recuerdo y un nombre: ¡Pilar y su amor para conmigo! ¡En aquellas tardes domingueras de otoño!

¡Pero nunca, ser querido y angelical, se me borrará este recuerdo tuyo, de mi inteligencia! ¡Para ser el cantor de tus bondades y ternezas!

EPILOGO

En estos días lluviosos de otoño, tristes y quejumbrosos como el latir de un corazón en pena—¡tal el mío!—he querido recordar el suceso que hace algunos años—muy pocos aún—tuvo lugar.

Recluido en mi gabinete de estudio, contemplando a través de los cristales de la ventana la lluvia que se cae ligera, lleno de mal humor y de fastidio, rodeado de libros mudos que ya nada me dicen, el cigarrillo en la boca, aspirando levemente el humo vaporoso que de él se desprende—única distracción posible en medio de tanto hastío—he tomado la pluma para emborronar estas cuartillas con la narración sentimental y trágica de las horas de Amor y dolor vividas en aquellas tardes domingueras de los pasados años.

Desde entonces no he sentido aún esa afición de los amantes frívolos por otras muchachas, por lindas y bellas que sean. El recuerdo de aquella me acompaña siempre y en todo lugar. En vano intento ahuyentármelo; es inútil e imposible.

Mi único consuelo es recorrer aquellos parajes que con ella recorrí, visitar aquel predio donde por vez primera la ví, pasear por aquellos campos que en nuestros dulces coloquios nos contemplaron. Y este

pensamiento y este recuerdo me embargan de un dejo de felicidad ignota, de aquella misma felicidad que sentí a su lado...

Lo dijo un gran escritor—no sé si Dostoiewski—al recordar también un suceso que algo, aunque muy poco, tenía de semejante con el mío: «¡Dios mío! Un instante de felicidad ¿no es suficiente para toda una eternidad?»

Por eso siento en mí un gusto de cristiana resignación al venirme el recuerdo sagrado de Pilar. A veces quisiera que aquello no fuera más que un cuento, que una narración; ¡mas, ay! he de convencerme de que fué una terrible realidad y no hay quien haga retroceder ya el curso de lo que fué.

Al pasear por los campos del predio de X..., y oigo otra vez el tintineo de los cerros, me asalta de súbito, a veces, la voz arisca y mal educada del campesino pastor y oigo tal vez aquella copla fatal, que es la profecía del tiempo y la edad:

«Fuéronse mis años mozos,
perdióse ya mi ilusión...
Fuéronse mis años mozos,
¿que resta a mi corazón?»

Pero he oído también un estribillo, un estribillo de gusto payés y muy bien orientado:

«Me queda un dejo sagrado
de santa resignación...»

Lloriquea la madre Natura en su canto profundo de otoño, se desnudan otra vez los viñedos extensos, y en el aire y el espacio, melancolía, nostalgia, tristeza, dolor infinito...

Y en el fondo de mi alma, un recuerdo agrídulce de aquellas pasadas tardes de domingo en compañía de Pilar, un regusto de aquel amor purísimo, un tormento en la rememoración de aquel infortunio...

Mientras en mi alrededor todo llora y se entristece y me habla quedo... ¡De tí, adorable Pilar!

MIGUEL GAYÀ y SITJAR

Inca, 29 de Septiembre de 1938.

La magnanimidad de nuestro glorioso Caudillo, el Generalísimo Franco, indulta de la última pena a los condenados sollerenses

Por noticias particulares llegadas ayer a esta ciudad se ha sabido que por nuestro invicto Caudillo, el Generalísimo don Francisco Franco, dando una vez más prueba de su elevadísimo espíritu de clemencia y magnanimidad, había sido conmutada por la inmediata pena de muerte que por Consejo de Guerra de fecha 1.º de Junio último había sido impuesta a los vecinos de esta ciudad D. José Serra Pastor, D. José Plzá Servera, D. Pedro Rullán Pastor, D. Ramón Colom Colom, D. Matías Colom Beltrán, D. Rafael Mesquida Martí, D. Francisco Valls Forteza y D. Pedro Coll Bauzá.

La noticia de este indulto se divulgó rápidamente por esta ciudad, produciendo el natural júbilo entre los familiares y amigos de las personas a quienes afecta.

Por la familia Serra, en su nombre y en el de las de los demás procesados, fué dirigido al Generalísimo un sentido telegrama de agradecimiento por la merced recibida, poniéndose incondicionalmente a sus órdenes.

El gesto de nuestro Caudillo es merecedor de la más profunda gratitud, ya que revela el magnánimo corazón de S. E. Al hacernos intérpretes ante el Generalísimo de los sentimientos de agradecimiento que ha producido en esta ciudad la gracia otorgada, le reiteramos una vez más nuestra inquebrantable adhesión y la fe en la victoria final de nuestras armas.

Campaña preventiva contra la viruela

Se ordena la vacunación en toda la isla

En virtud de órdenes recibidas en esta ciudad relativas a proceder a una intensa campaña de vacunación antivariólica, el señor Alcalde ha ordenado que, a partir de hoy, día 19 del corriente, se organice en Sóller la campaña de referencia.

A tal efecto, ha dispuesto que en la Casa Hospicio se proceda a vacunar por el Sr. Inspector Municipal de Sanidad a todos los vecinos de la localidad, tanto los vacunados como los no vacunados.

La hora señalada para la vacunación será a las tres de la tarde todos los días laborables.

La Alcaldía, al encarecer al vecindario la conveniencia de la adopción de medidas sanitarias tan importantes, ha prevenido que castigará con todo rigor el incumplimiento de lo ordenado.

Los precios de tasa de los vinos

El Ilmo. Sr. Jefe del Servicio Nacional de Agricultura ha fijado para la venta en esta provincia por el vino elaborado con uva de la cosecha de 1938 los precios bases, siguientes:

Zona del llano (Felanitx y su zona): 4'00 pesetas grado o hectólitro.

Zona alta (Binisalem y su zona): vino con graduación mínima de 12 grados a 4'50 pesetas grado o hectólitro.

Estos precios permanecerán hasta el fin del presente año, pero pueden tener una oscilación, para apreciar la calidad y que permita la debida movilidad comercial, de un 10 por ciento por encima y un 5 por ciento por debajo; entendiéndose son para caldos limpios, sanos y situados en bodega del elaborador.

A partir del 1.º de Enero de 1939, podrán aumentarse en un 0'70 por ciento mensual, todos los caldos cuyas tasas se señalaban anteriormente, procedentes de la cosecha actual.

Un bando de la Alcaldía

Para la formación del Censo de trabajadores Combatientes de esta ciudad

El señor Alcalde de esta ciudad, don Jaime Casanovas Pastor, ha puesto en conocimiento del vecindario que, habiéndose dispuesto por la Comisión de Reincorporación al Trabajo de los Combatientes la confección de unas listas o relaciones de todos los individuos actualmente movilizados o militarizados avecindados en este término municipal, con expresión de sus nombres y apellidos, estado, número de hijos, profesión u oficio, domicilio, reemplazo, fecha de su movilización, patrono con quien trabaja, dirección de éste, lugar del trabajo, salario o sueldo que percibía y fecha en que causó baja en su destino u ocupación; los padres, tutores o encargados de dichos soldados vienen obligados a presentar en las oficinas municipales una declaración jurada acerca de los particulares que conciernen a los soldados que se presenten en filas o militarizados.

El plazo para la presentación de estas declaraciones terminará el día 26 del corriente.

En las dependencias municipales se facilitarán los impresos y formularios necesarios para la declaración correspondiente.

Nuevas tasas de artículos alimenticios

Por la Junta Provincial de Abastos, en su reunión celebrada el día 14 de los corrientes ha sido autorizado D. Antonio Mayol Castañer, de Sóller, para poner a la venta una partida de botes de «Vitabana» a los siguientes precios:

Mayorista a detallista, a 3'00 pesetas el bote.

Detallista a público, a 3'45 ptas.

**

También, en la misma sesión, autorizó al Sindicato de Fabricantes de Conservas de Baleares la venta de albaricoques secos, pulpa de albaricoque y barriles a los siguientes precios:

Pulpa en cajas.—Mínimo, 52'50 pesetas; máximo, 60'00 ptas.

Pulpa en barriles (100 kilos).—Mínimo, 86'25 ptas.; máximo, 89'70 ptas.

Albaricoques secos (1 kilo).—Calidad Fancy, mínimo, 2'74 ptas.; máximo, 3'00 ptas.

Calidad E. Choice, mínimo, 2'54 pesetas; máximo, 2'80 ptas.

Calidad Croice, mínimo, 2'34 ptas.; máximo, 2'60 ptas.

Pepita (100 kilos). Dulce, mínimo, de 258 ptas. a 300, según calidad.

Pepita amarga, mínimo, de 207 a 220 ptas., según calidad.

**

Por último, el almacenista D. Bartolomé Sastre Bennassar ha sido autorizado para poner a la venta los siguientes géneros:

Habás mondadas.—Para detallista a 1'20 ptas. kilo.

Para público, a 1'35 ptas. kilo.

Lentejas mondadas.—Para detallista, a 1'85 ptas. kilo.

Para público, a 2'05 ptas. kilo.

El pago de las Cédulas Personales

El señor Recaudador del impuesto de las Cédulas Personales nos notifica que a partir del próximo lunes, día 21 del actual, quedarán modificadas las horas señaladas para la expedición de las mismas.

Desde dicha fecha, las horas de despacho serán de 1 y media a 3 y media de la tarde, en vez de 5 a 7 como estuvo fijado hasta ahora.

El pago de la derrama sobre la Contribución Urbana

Se señalan nuevas fechas para poder efectuarla en esta ciudad

A efectos de la aplicación del Decreto relativo a la condonación de alquileres, se ha puesto en conocimiento de los contribuyentes por urbana, de este término municipal, que no hubieran satisfecho sus respectivas cuotas durante el período voluntario de la cobranza de las contribuciones, que podrán verificarlo durante los días 22 y 23 del presente mes, en el zaguán de las Casas Consistoriales, para lo cual se ha dispuesto nuevas fechas para mayor comodidad.

Los que no lo hicieren en las nuevas fechas señaladas, podrán verificarlo del 1.º al 10 del próximo mes de Diciembre en la Oficina Recaudatoria de Palma (Diputación Provincial) y pasado este último plazo se procederá al cobro por vía de apremio contra los morosos.

Con el fin de evitar erróneas interpretaciones, se pone en conocimiento de los interesados que dicha derrama del 0'70 por ciento sobre los respectivos alquileres declarados, afecta a todos los propietarios de fincas urbanas sin excepción alguna, o sea que deben satisfacerla tanto los que pagan la contribución por trimestres, semestres como por anualidades.

La tasa de la leche y de los huevos

La Junta Provincial de Abastos ha hecho públicos los precios de tasa a que habrán de venderse, en adelante, los artículos siguientes:

Leche.—Productor a industrial: 0'50 pesetas litro.

Productor a lechero, a 0'57 ptas. litro.

Lechero a público, a 0'70 pesetas litro.

Huevos.—De productor a almacenista, 3'65 pesetas docena.

De almacenista a detallista, 3'85 pesetas docena.

De detallista a público, 4'00 ptas. docena.

Tiempo variable y lluvioso

Así lo anunció el calendario para esta semana al señalar la entrada de la Luna en su cuarto menguante, y el pronóstico se ha cumplido esta vez al pie de la letra.

Después de cruzar nuestro horizonte, en los primeros días de esta semana, densos nubarrones, de los cuales desprendíanse alguna gotas de agua como conato de una próxima y más intensa lluvia, anteaer, jueves, ésta cayó en esta comarca, iniciándose en la madrugada y continuando a intervalos durante todo el día y noche siguiente.

Cayó el agua suavemente, como convenía a las tierras recientemente sembradas o con las labores del barbecho terminadas, en las que pudo filtrarse aquélla, constituyendo para todas un oportuno y excelente riego.

Con motivo de estas lluvias experimentaron los torrentes que cruzan este valle fuerte avenida, y caudalosos corren todavía no obstante no haberse repetido la lluvia en todo el día de ayer ni en la mañana de hoy, si bien se ha producido ya en la impetuosa corriente notable disminución.

A pesar de este cambio atmosférico y de llevar transcurridos ya casi dos meses de la estación otoñal, la temperatura continúa siendo excepcionalmente templada, no sintiéndose todavía el frío que, por causa de los relentes, de las humedades y de las pocas horas de sol que aquí tenemos en la época presente, suele en muchos años en este mismo tiempo dejarse sentir.

Incorporación a filas

De los inscriptos de Marina del 1.º, 2.º y 3.º trimestres de 1940

D. Gabriel Rodríguez Acosta, Capitán de Navío y Comandante Militar de Marina de Mallorca ha publicado un bando por medio del cual ordena que en los días 24 al 25 del mes actual deberán incorporarse todos los inscriptos de Marina del 1.º, 2.º y 3.º trimestre del Reemplazo de 1940.

Igual presentación y en las mismas fechas efectuarán los inscriptos pertenecientes a dichos Reemplazos, que perteneciendo a la inscripción Marítima de otras provincias se encuentren en la mencionada Isla.

Los que no efectúen su presentación antes de terminar dichos plazos, serán considerados como desertores al frente del enemigo y juzgados en juicio sumarísimo.

A JOSÉ ANTONIO

En el 2.º aniversario de tu muerte gloriosa

Por el sagrado ideal que por España tuviste para librarla del mal, tu vida le ofrendiste.

La fiera roja con saña hizo presa de tu ser; mas al morir por España fué triunfar... ¡y vencer!

España, siempre adelante con gran afán y anhelo, va librando, triunfante, del marxismo el patrio suelo.

La bandera que besaste, roja y gualda, gloriosa, valeroso desplegaste para hacerla victoriosa.

España siempre tendrá tu heroísmo presente, y tu doctrina será luz y guía permanente.

Y también ella sabrá guardar siempre tu memoria, y tú, en el más allá, lo verás, desde la gloria.

Después de cruel calvario siguió tu inmolación; por ella, en su aniversario, te ofrendo una oración.

José Antonio, ¡Presente!

NICOLÁS VICENS.

Sóller, 18 Noviembre 1938. 3.º T.

Registro Civil

NACIMIENTOS

Día 11.—Vicente-Juan-José Hernández Guarinos, hijo de Vicente y Josefa.

Día 13.—Isidoro Peña Ayala, hijo de Salvador y Juana.

Día 15.—Catalina Cifre Ripoll, hija de Pedro y Antonia.

Día 16.—Antonía Bonnin Pons, hija de Francisco y Magdalena.

DEFUNCIONES

Día 13.—Esperanza Marqués Colom, de 78 años, soltera, calle de San Pedro, n.º 8.

Día 18.—María Ximet Rullán, de 22 años, soltera, M.º 72 n.º 64.

TRILOGIA DRAMATICA

El Divino Impaciente
Cuando las Cortes de Cádiz
Cisneros

Estas tres obras de D. JOSE M.ª PEMAN, forman un solo libro, de excelente presentación, que se vende al precio de diez pesetas en la

LIBRERIA MARQUES

CRONICA LOCAL

TALLERES DE CARPINTERIA Y EBANISTERIA
ALMACEN DE MADERAS DE

MIGUEL COLOM

Construcción de muebles de lujo, estilos clásico y moderno :-: Especialidad en puertas y persianas enrollables sistema americano :-: Persianas catalanas :-: Restauraciones de todas clases :-: Decoración e instalación general de mobiliarios

CALLE DEL MAR, 77 SÓLLER (MALLORCA)
AVENIDA DEL GENERAL GODED (Antes Gran-Vía)

La donación de Caubet

El diario «A B C» da cuenta en los siguientes términos de la donación al Patronato Nacional Antituberculoso por don Juan March Ordinas:

Recientemente ha sido firmada ante notario, por D. Juan March Ordinas, escritura de donación gratuita al Patronato Nacional Antituberculoso del magnífico inmueble de su propiedad, denominado Preventorio de Caubet, del terreno donde está construido y una amplia porción contigua, para garantizar el aislamiento y el reposo de los internados, así como del material y utensilios de su dotación y todas las instalaciones existentes.

D. Juan March ha hecho esta cesión por considerar que el Patronato Nacional Antituberculoso, cuya creación se debe al Generalísimo, y que preside el Excmo. señor D. Severiano Martínez Anido, es el organismo que puede utilizar con mayores garantías de acierto y de eficacia aquel establecimiento y asegurar la continuidad y el provecho de esta obra en beneficio de las clases necesitadas.

El inmueble está enclavado en Mallorca, donde ha sido construido teniendo en cuenta su elevación, distancia del mar, orientación y abrigo de vientos dominantes.

Para que pueda obtenerse una idea de la importancia de esta propiedad, que pasa a serlo, con otras muchas, del Patronato Nacional Antituberculoso, basta decir que tiene una superficie de catorce hectáreas y treinta áreas, donde se han alzado los siguientes edificios, dependientes unos de otros por su unidad de aprovechamiento y destino.

Edificio número 1, de 120 metros de fachada y 20 de fondo. Consta de dos plantas en toda su superficie, excepto el cuerpo central y los extremos, que tienen tres. En el mismo están instalados los comedores, escuelas, gimnasios, lavadores mecánicos y secadores de vajilla, grandes dormitorios con terrazas y galerías «solariums» y cuartos de aseo. También los servicios de carácter técnico, salas de cura, calentadores de vapor, sala de enyesados, de operaciones con instalación completa, de esterilización, etc.

Edificio número 2, en forma de cruz griega de brazos, cuya longitud son 17 metros 50 centímetros cada uno. Consta de dos plantas, y en ellas están instalados los cuartos de aseo, peluquería, baños, duchas, dormitorios, armarios asépticos, gabinete de odontología completa, etc., etc.

Edificio número 3. Mide 17 metros 50 centímetros de fachada y 9 de fondo. Tiene cocina y lavaderos independientes, servicio completo de desinfección y sala de curas con instalación completa.

El número 4 consta de un cuerpo de 32 metros de fachada por 12'50 de fondo. Tiene porción subterránea y planta baja. En el sótano está instalada la caldera de calefacción central que suministra calor a todos los edificios, con red de distribución subterránea, instalaciones de agua caliente y vapor de alta y baja presión por todos

los pabellones, instalación de gas y máquinas de desinfección.

El edificio número 5, de 35 metros de fachada y 10 de fondo, compuesto de dos plantas, está construido para alojamiento de personal empleado.

El número 6 mide 20 metros de fachada y 7'50 de fondo, con planta baja y principal. La planta baja está construida para cocheras.

Y por último, el edificio número 7, no terminado, y que el Patrimonio Nacional Antituberculoso tiene el propósito de que sus obras sean ultimadas en plazo brevísimo.

También ha cedido el señor March la carretera que une el Sanatorio con la de Palma a Sóller, con una longitud de 725 metros.

El valor de esta donación se estima en más de tres millones de pesetas, y ella ha de permitir que el Patronato Nacional acometa, con toda intensidad, en las Baleares, la lucha antituberculosa, que ha emprendido en el resto de las provincias liberadas.

Este botón de muestra debe servir de ejemplo a los que son remisos en conceder a las obras de alto beneficio social, como la que lleva el General Martínez Anido, la contribución espontánea que puedan permitirse por su capital.

Se restablecen los Santos Patronos de los Cuerpos militares

Entre las disposiciones que publica el número del miércoles del «Boletín Oficial» del Estado, figura una que establece los Santos Patronos de los diferentes cuerpos militares y de la Marina.

Los Patronos son los siguientes:
Infantería, Cuerpo Jurídico y Oficinas: Inmaculada Concepción.
Artillería: Santa Bárbara.
Caballería: Santiago Apóstol.
Ingenieros: San Fernando.
Intendencia: Santa Teresa de Jesús.
Sanidad Militar: Nuestra Señora del Perpetuo Socorro.
Aviación: Nuestra Señora de Loreto.
Guardia Civil: Nuestra Señora del Pilar.
Carabineros: Nuestra Señora de Covadonga.

Comandancia Militar de Sóller

Relación de donativos recogidos por un patriota español en el extranjero, entregados en esta Comandancia Militar, y que con esta fecha se entregan a la Excmo. Diputación Provincial de Baleares, para engrasar los fondos de la Suscripción Pro Movimiento Nacional:

	Pesetas
De un patriota	1 000'00
id. id.	500'00
id. id.	750'00
id. id.	200'00
id. id.	500'00
id. id.	150'00
id. id.	175'00
id. id.	500'00
Total.	3.775'00

IMPORTACION: EXPORTACION
ESPECIALIDAD EN BANANAS Y DATILES
FRUTOS FRESCOS Y SECOS

J. Ballester

3. Rue Crudère. - MARSELLA

Dirección telegráfica: Hormiga Marsella
Teléfono Permanente 08-82

Notas de Sociedad

LLEGADAS

Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro amigo el comerciante D. Francisco Oliver, que llegó el jueves procedente de Lyon.

De igual procedencia llegaron el mismo día los esposos D. José Castañer Ripoll y D.^a Antonia Castañer, con su sobrina Paulita.

También vinieron el jueves, de Lyon, D.^a María Vicens de Castañer, sus hijitos María-Magdalena y Pepito, su tía doña María Estarellas Pons y su sobrina señorita Catalina Castañer.

Llegó además el jueves, procedente igualmente de Lyon, D.^a Catalina Pastor de Bibiloní.

Se encuentran en esta ciudad, procedentes de uno de los frentes de combate, usando el permiso de que gozan al lado de sus respectivas familias, nuestros jóvenes paisanos los soldados D. Jaime Ripoll Vanrell, D. Jaime Timoner Morro, D. Juan Arbona Arbona y D. José Fernández Orfila.

Sean todos bienvenidos.

SALIDAS

Terminado su permiso, ha embarcado esta semana para reincorporarse a su puesto, nuestro amigo, el sargento de Artillería D. Miguel Colom Rullán.

Con igual objeto embarcó también esta semana el soldado D. José Gil.

También embarcó para la Península el joven Alférez de Infantería D. Juan Bover Ribas, y al ausentarse nos suplicó le despediéramos de sus amigos, camaradas en el cursillo de Lluch, de quienes no ha podido hacerlo personalmente, como deseaba.

Después de varios meses de permanencia en esta población han emprendido esta semana viaje de regreso a Koblenz (Alemania), las hermanas D.^a Margarita Pons de Castañer y D.^a Catalina Pons de Oliver, y la hija de ésta Srta. Margarita.

Para Utuado salieron ayer, después de larga temporada pasada con sus familiares aquí residentes, D.^a Isabel Frau de Sastre y sus hijos Miguel-Angel y María-Luisa, quienes van a reunirse con su esposo y padre, respectivamente, el cual tiene sus negocios y su residencia en la citada población portorriqueña.

Para reincorporarse a su puesto de servicio, ha salido estos pasados días nuestro amigo el falangista voluntario D. David March Rullán.

El jueves embarcó para Sevilla la distinguida y bondadosa señorita Catalina Ripoll Casasnovas, que va a la capital andaluza, con objeto de ingresar como novicia en una orden religiosa.

La acompaña la Rda. Madre Dolores, Superiora del Colegio de MM. Escolapias de esta ciudad.

Deseamos hayan tenido o tengan todos un feliz viaje.

NATALICIO

Nuestros apreciados amigos los distinguidos esposos D. Carlos Foster y doña Catalina Pomar, residentes en Palma, vieron el miércoles alegrado su hogar con el feliz advenimiento de un precioso querube, una monísima niña, que al recibir las regeneradoras aguas del Bautismo se le impondrá el nombre de Francisca, que fué el de su abuela paterna, de feliz memoria.

Al hacer votos por la felicidad de la pequeña Francisquita, nos complacemos en enviar a sus gozosos papás, nuestra más efusiva enhorabuena, que hacemos extensiva a su abuela materna, nuestra estimada amiga y paisana D.^a Margarita Agulló Vda. de Pomar, y a los demás familiares de la recién nacida.

BAUTIZO

El próximo pasado domingo recibió las regeneradoras aguas bautismales el hermoso y robusto niño Francisco Vicens y Marroig de cuyo natalicio enteramos oportunamente a nuestros lectores. Le administró el sacramento el Rdo. Dr. D. José Pastor y fueron padrinos el simpático y laborioso joven D. Daniel Deyá y Colom, que por encontrarse en el frente en el servicio de Dios y de la Patria estuvo representado por el abuelo paterno D. Francisco Marroig y Rullán, y la abuela materna D.^a Margarita Coll Colom.

Nuestra felicitación para los padrinos y la reiteramos a los padres y abuelos del bautizado.

COMPRA-VENTA

Y

ADMON. DE FINCAS
PRESTAMOS HIPOTECARIOS

LUCAS CLADERA

CORREDOR MATRICULADO

Avda. A. ROSSELLO, 86
TEL.º 1870

Atención...!

Ha reaparecido la importante

NOVELA ROSA

Editada en San Sebastián

—La hallará usted en

LIBRERIA MARQUÉS

San Bartolomé 17—SOLLER

CUARENTA AÑOS ATRÁS

12 Noviembre de 1898

Ampliando las noticias del naufragio del laúd «Buenaventura», de esta matrícula, podemos añadir a lo dicho en nuestro número anterior que los esfuerzos hechos por la tripulación del mencionado buque y de cuantas personas se interesaron en la salvación de éste, resultaron completamente inútiles; el barco y el valioso cargamento de cajones de higos, naranjas, limones, espuelas nuevas y demás que llevaba, resultaron pérdida total. Ni aún pudieron salvar los tripulantes más rona para su uso que la que llevaban puesta, y esto que era ésta, como se comprende fácilmente, la más vieja que tenían. Fueron socorridos los naufragos por los vecinos del pueblo y el vice cónsul español en Lanouvalle les costeó, además, el pasaje hasta la frontera. Por indicación de D. Guillermo Alcover, interesado en el cargamento perdido, nuestro paisano D. José Coll, Agente de Aduanas en Cerbère, les dió cien pesetas, cuya cantidad no cargó éste en la cuenta de aquél, sino que con ella quiso obsequiar a sus infortunados paisanos, y lo mismo hizo la compañía «Isleña Marítima» embarcándolos gratuitamente en el vapor «Cataluña», en el que les colmaron de atenciones durante la travesía el capitán, Sr. Tarrasa, y los demás tripulantes del vapor.

Toda la semana que fine hoy ha sido lluviosa, pero lluviosa de veras. En ningún día de los días de la misma han dejado de caer lluvias torrenciales, que han arrastrado tierras y causado desperfectos de consideración en infinitad de olivares de estas laderas, cuyos bancales escalonados están sostenidos por paredes hormas, muchas de las cuales han cedido al empuje de las tierras empapadas que contienen. Excusado nos parece decir que el gran caudal de agua que conducían al mar ya en la anterior semana todos los torrentes que cruzan el valle, se ha aumentado mucho más, llegando a ser a estas horas imponente. El de Sa Figuera salió de madre e inundó todo el Pla des Port, y en algunas casas de la barriada marítima han sido inundadas las habitaciones bajas, lo mismo que en muchas de la Huerta. En no pocos huertos desde el puente de Sa Mer abajo es imposible entrar como no sea en lancha.

Las obras que se han ejecutado por administración municipal en los días comprendidos entre el 7 y 12 del corriente mes, y éstos inclusive, consisten en limpiar los sumideros de las cloacas de esta villa, en empedar el piso de la calle de la Rosa y en continuar los trabajos preliminares para la canalización de las aguas de S' Uiet por la parte alta de esta población.

Se embarcan desde hace algunas semanas grandes cantidades de naranjas con destino a Francia; y también este año se han embarcado manzanas en cantidades mayores que otros años. Las primeras se pagan actualmente a 7'50 ptas. y éstas a 13'50 ptas. la carga.

El vapor «Cataluña» no vino el lunes para traer la correspondencia del Continente y llevarse al anochecer la de esta isla a la península. El temporal, según telegrafió a la casa consignataria de ésta la de Barcelona, impidió a dicho vapor la salida al anochecer del domingo último, y en aquel puerto continuó detenido hasta el martes por la tarde, que pudo salir directamente para Palma. En dicho vapor embarcaron buen número de soldados repatriados procedentes de las Antillas, entre los cuales figuran nuestros paisanos D. Miguel Colom y Arbona y D. Francisco Coll y Oliver, que vienen ambos de la isla de Puerto Rico.

No reuniendo las condiciones necesarias la mina de la calle de las Almas para poder recoger las aguas pluviales de ésta y de varias otras minas que desaguan en aquella, acordó el Ayuntamiento por unanimidad sea reformada la expresada mina, dándole la latitud y altura correspondientes para que no sufran perjuicio alguno los edificios existentes en la repetida calle y quede al propio tiempo expedito el tránsito público en días de lluvia.

SE VENDE

Coche Chevrolet, buen estado.
Para informes dirigirse al Anuncio número 120 en esta Administración.

ALMACENES DE MUEBLES

RAFAEL MORA

Calle del Mar, 4, 5 y 6 Bauzá, 16 - SÓLLER

Extensa variedad en modelos económicos y de lujo
GRANDES EXISTENCIAS para poder satisfacer el gusto de todos los clientes

VISITE NUESTRAS EXPOSICIONES

SECCIÓN DE LOZA Y CRISTAL

Gran surtido en juegos de café, vajillas, cristalerías y objetos para regalos

SECCION DE ARTICULOS VARIOS

Lanas, Hules, Tapices, Alfombras, etc., y demás objetos propios para la decoración del hogar.

De Teatros

FANTASIO

Fué estrenada el sábado último la producción «Ufa» *El secreto de una vida*.

La Impecable realización, el talento de todos los intérpretes y el carácter pasional de los personajes, de este film, sedujeron al espectador.

Jean Murat interpreta un doble papel muy bien compuesto, y Brigitte Helm crea el suyo con inteligencia, siendo dignos de elogio todos los demás artistas que intervienen en esta exquisita película.

Igualmente se estrenó el film «Metro» *La sombra de la duda*, que pese a su tema de intriga policiaca, es en realidad una película de gran comicidad.

Virginia Brace, Ricardo Cortez y Constance Collier, verdadera revelación cómica de la pantalla, realizan una muy acertada labor.

Nuevamente la hermosísima «estrella» húngara Franziska Gaal, la gran creadora de *Verónica, la florista*, volverá a asomarse su simpatiquísimo rostro y su grácil figurilla por nuestras pantallas, para deleitar al público sollerense con una de sus más graciosas interpretaciones.

Peter, el grandioso film que se estrenará en las funciones de esta noche y mañana, y que ha despertado gran entusiasmo en todas las capitales europeas, es el atractivo vehículo que nos conducirá en presencia de la admirada actriz, delicada, optimista, juvenilmente dinámica, con una trama llena de graciosas incidencias e inesperadas situaciones escénicas.

Peter, la grandiosa producción de la «Universal», con música bellísima de Nikolai Brodsky, música llena de hermosas evocaciones, constituye a juicio de los críticos mundiales la mejor y más equilibrada creación de la monísima Franziska Gaal.

A su lado aparecen los grandes actores Hans Garay, Felix Bressart y Otto Wallburg.

De complemento se presentará *Sequola*, un film «Metro», de valores auténticos, que avala la dulce y gentil Jean Parker en un rol todo ternura y candor.

Ambas producciones serán presentadas en su versión hablada en español.

KURSAAL

Pasaporte rojo, la producción de Exclusivas «Balet y Blay» que se estrenó el domingo, es una obra profundamente humana y emocional; una historia que conmueve por su fondo eminentemente patriótico, plasmado de manera magistral en la pantalla, y que hace vivir y sentir al espectador las más encontradas emociones.

Isa Miranda, la exquisita actriz, que protagoniza la obra, hace su triple papel de ingeniosa, esposa y madre, de forma cautivadora y genial, secundada con acierto por los restantes intérpretes.

Formaba programa con esta producción la opereta arrevistada *Cocktail musical*, de la que es protagonista Bing Crosby.

Otra producción digna de los mayores elogios, perteneciente también a la firma «Balet y Blay», es la que se estrenará mañana en el «Kursaal»; lleva el evocador título de *Regina de la Scala* y es una obra de gran relieve artístico y de presentación magníficamente suntuosa, dialogada en español.

Su asunto, levemente sentimental, da motivo a toda una visión retrospectiva que abarca varias épocas, desde la remota de la inauguración del famoso «Teatro de la Scala», de Milán, hasta la época actual, que muestra la presentación de una ópera dirigida por su propio autor, el célebre músico Mascagni.

En *Regina de la Scala* concurren muchos y diversos méritos, no siendo fácil establecer preferencias, pues a la voz de gran diva de Margarita Carosio, se unen la magnífica y potente del famoso tenor Masini, la gracia de la primera ballarina del «Teatro de la Scala», Nives Poli, y el magnífico conjunto, que deleita y asombra, del cuerpo de baile del mismo teatro, en una actuación insuperable. Fragmentos de las mejores óperas de Salleri, Pergolesi, Rossini, Donizetti, Verdi, Puccini, Mascagni y Vereti son magistralmente interpretados a través de la trama de este artístico film.

La presentación de *Regina de la Scala* en todo momento fastuosa, alcanza proporciones excepcionalmente grandiosas en la evocación de pasadas épocas, que reviven con inusitado esplendor en el artístico marco de viejos palacios y del mismo «Teatro de la Scala».

Completará el programa el drama de gran envergadura, *Prisionero del odio*, protagonizado por Warner Baxter y Gloria Stuart.

La Unión

Se pone en conocimiento de los Sres. socios que esta Sociedad ha adquirido los números 19.268 y 27.264, de la Lotería de Navidad, cuyo sorteo se celebrará en Burgos el día 22 de Diciembre del corriente año.

Los Sres. socios pueden recoger en la Conserjería sus participaciones de Ptas. 3'80 a cada uno de dichos números, y sus correspondientes recibos.

Los que no hubiesen recogido sus participaciones el día 20 de Diciembre, se considerará que renuncian a ellas.

Sóller 18 Noviembre de 1938—III T.—El Presidente, M. Coll.

COMPRARIA

Unas vidrieras grandes para puerta mayor.
Para informes dirigirse al anuncio n.º 121, en esta Administración.

Vida Religiosa

Las funciones del culto en la Parroquia durante la semana actual

El próximo pasado domingo, a las siete y media de la mañana, fué la misa de Comunión para la archicofradía de Madres Cristianas, por ser el segundo domingo del mes, y se practicó al mismo tiempo el ejercicio dedicado a Nuestra Señora de los Dolores, Patrona de la mencionada asociación.

A las diez se cantó Tercia y seguidamente la Misa mayor, en la que fué el celebrante el vicario Rdo. D. José Morey, al que asistieron en calidad de diácono y subdiácono, respectivamente, los Rdos. D. Antonio Rullán y D. Pedro Antonio Magraner, y después del Evangelio ocupó la sagrada cátedra el reverendo D. Gabriel Ferrer, vicario.

Por la tarde, a las seis y cuarto, se rezó el Rosario y una rogativa por la paz de España, con exposición menor.

A las siete y media se dió principio a una serie de conferencias para hombres por el Rdo. P. Pedro Juan Cerdá, de la T. O. R.

Estas conferencias han continuado en todas las demás veladas de la semana, empezando a las siete y cuarto con el rezo del santo Rosario, y terminaron todas ellas poco antes de las ocho y media, siendo numerosa, a la par que selecta, la concurrencia a las mismas. Las dividió el elocuente conferenciante desde el segundo día en dos partes: apologetica la primera y sobre puntos de moral la segunda, separadas por un breve descanso, durante el cual se oró de rodillas por el triunfo de nuestras tropas en la guerra actual y por la próxima pacificación de nuestra querida Patria.

El lunes, día 14, se dió principio a un Septenario dedicado a la Santísima Virgen de la Medalla Milagrosa, como preparación de la fiesta que en su honor ha de celebrarse mañana, domingo, día 20, en esta iglesia parroquial. Se practican estos ejercicios piadosos del referido Septenario por las mañanas, durante la misa de las siete.

El miércoles, día 16, se practicó, durante la misa segunda (a las seis y media) el ejercicio mensual dedicado a Nuestra Señora del Carmen; y esta mañana, a la misma hora y en igual forma, se ha practicado el ejercicio propio del día 19 de cada mes, en honor del glorioso Patriarca San José.

La fiesta en la Capilla del Cementerio

Como todos los años en esta misma época, se celebró el domingo último la fiesta en honor del Santo Cristo que se venera en la capilla del Cementerio de esta ciudad, aplicada en sufragio de las almas de nuestros antepasados cuyos restos mortales descansan en dicha fúnebre mansión.

Consistió en Misa mayor solemne, en la que cantaron la escolanía parroquial y el pueblo la composición gregoriana de *Angelis*, con acompañamiento de armonium por el Rdo. D. Miguel Rosselló. Fué el celebrante el Rdo. D. Pedro Lucas Ripoll, y los ministros dos Rdos. Padres Misioneros de los Sagrados Corazones. Uno de ellos, el Rdo. P. José Nicolau, ocupó el púlpito antes del Ofertorio y pronunció elocuente sermón de circunstancias, que escucharon con gran recogimiento los numerosos fieles asistentes.

Por la tarde, a las tres, se practicó un devoto ejercicio con el ya expresado fin.

CULTOS SAGRADOS

En la iglesia de las MM. Escolapias.—Mañana, domingo, día 20: A las siete y media, Misa de Comunión para los inscritos a la Guardia de Honor. La misa y comunión será para la difunta D.ª Esperanza Marqués y Colom. Por la tarde, a las cinco, se practicará la Hora Santa y el ejercicio dedicado al Corazón de Jesús, con exposición del Santísimo.

Jueves, día 21: A las cinco y media, se practicará la Hora Santa, con manifiesto.

Viernes, día 25: A las seis y media, durante la misa conventual, se practicará el ejercicio consagrado al Divino Niño Jesús de Praga.

M. Valentí Mestre, Médico

Premio Extraordinario de la Facultad de Medicina de Barcelona, Médico de los Hospitales de París y de New-York

Especialista en enfermedades de las VIAS URINARIAS (riñones, próstata, vejiga BLENORRAGIA, etc.) y ENFERMEDADES DE LA MUJER (matriz, ovarios).

Consulta en Palma, de 10 a 12, Plaza Tagament, 8.
Consulta los domingos en SOLLER, de 9 a 11 de la mañana,
calle de José Antonio Primo de Rivera, 97.

Información regional

La aplicación en Baleares del Decreto de alquileres

Nuestro invicto Caudillo en el mes de Mayo del año último promulgó el Decreto número 264 estableciendo la exención del pago de alquileres, luz y agua basado en el espíritu de la nueva España, en la que la justicia social y la solidaridad humana tienen un puesto destacado, y, por tanto, no podían quedar desamparadas las clases humildes que privadas de trabajo o por haber tenido quien sostenía económicamente a aquellas que incorporarse a filas para luchar contra los enemigos de la Patria, merecían ser auxiliados socialmente en la medida de sus necesidades familiares y de su aportación de sacrificio a la nueva España.

De aquí el espíritu amplio y magnífico de esta disposición que tan ostensibles beneficios sociales ha venido a deparar a las clases humildes de la sociedad, al amparar virtualmente sus hogares de todo contra tiempo económico, y que es ya un postulado de realidad en esta Patria donde la solidaridad de espíritu cristiano ha de crear las bases de una sociedad más justa y humana.

Y ello sin sacrificio desorbitado de ningún interés individual ni colectivo, ya que la carga económica que la atención de dichas necesidades pueda suponer, al pesar sobre la colectividad, se convierte en ligera aportación que no sólo hace llevadero el sacrificio, sino que se convierte, por su alta finalidad, en satisfacción de la clase social que lo aporta.

Regulada dicha disposición por las Instrucciones que para desenvolvimiento de la misma se establecen en las Instrucciones de 10 de Mayo, y encargada su aplicación a las Cámaras de la Propiedad, la de Baleares procedió a dar inmediato cumplimiento a la misma poniendo a contribución todos sus medios, para que tuvieran dichas disposiciones el más inmediato cumplimiento, cooperando así a que llegaran cuanto antes a los interesados los beneficios sociales que dicho Decreto venía felizmente a instaurar.

De ello es una prueba palmaria el gran número de expedientes que se llevan tramitados, en virtud de los cuales, y depurada la situación económica de los solicitantes para evitar cualquier posible abuso que perjudicara el fondo de la disposición, se llevaban concedidas en primero de Septiembre último, comprendida la circunscripción de Palma Capital y Pueblos, mil doscientas veintiseis tarjetas de exención de pago de alquileres.

En el mismo periodo los expedientes denegados fueron doscientos setenta y nueve.

La suma de alquileres condonados en su virtud ha ascendido en dicho periodo a la suma de 253.105'74 pesetas, las cuales se han satisfecho en virtud del producto de la recaudación obtenida mediante las derramas acordadas sobre la propiedad urbana de la Provincia, que ha respondido con una gran disciplina social al cumplimiento de las disposiciones reguladoras de dicha materia.

En las denegaciones recaídas, examinadas la mayoría de ellas en apelación por la Junta Provincial, destacan como principales motivos el no sujetarse la condición de los solicitantes a lo dispuesto en los párrafos primero y segundo de las Instrucciones para el desenvolvimiento del citado Decreto, en virtud de los cuales es condición precisa para optar a los beneficios de

la exención de pago de alquileres, primeramente que el beneficiario sea cabeza de familia y tenga hecho a su nombre el contrato de alquiler de la vivienda, y en segundo lugar que los miembros de la familia con quienes conviviere, no perciban ingresos familiares equivalentes al jornal medio en la localidad.

Para asegurar toda imparcialidad en la aplicación de dicha disposición y evitar el que una visión parcial de clase pudiera en ningún caso sobreponerse a la virtualidad del Decreto, se ha designado una Junta Provincial, con funciones de Tribunal de Apelación, que es la que entiende en la resolución de los expedientes recurridos, de cuya Junta forman parte como Presidente de la misma el señor Delegado Provincial del Trabajo, asistido de un vocal representante de la Autoridad Militar, el Presidente de la Cámara de la Propiedad como vocal nato de la misma y otro representante de los beneficiarios, designado por la Jefatura provincial de Falange Española Tradicionalista y de las J.O.N.S.

Asisten además a dicha Junta Provincial, en calidad simplemente consultiva y sin voto, el Tesorero y Contador de la Cámara de la Propiedad Urbana, a quien, como se ha dicho, compete en primer término la resolución en primera instancia de los expedientes.

De las resoluciones recibidas en apelación se da cuenta a la Sección correspondiente del Ministerio de Organización y Acción Sindical, de donde emanan las directrices para la unificación de la doctrina imperante en la interpretación de dichas disposiciones, con un amplio espíritu de asistencia social a favor de los desvalidos.

Es un dato interesante consignar también que entre los beneficiarios del Decreto los ha habido en número de 445 que, por haber mejorado sus condiciones económicas, han renunciado unos voluntariamente dando ejemplo de sano patriotismo y virtud, al goce de la exención y otros al ser comprobado dicho cambio de situación en las revisiones que periódicamente se realizan, sin que se haya tenido hasta ahora que aplicar sanción alguna por abuso declarado de dicho beneficio, que estatuye el artículo 98 al declarar que el uso indebido de los beneficios representados en la Tarjeta se estimará como constitutivo de un delito de estafa, siendo sancionado con la pena inmediatamente superior en grado a la que fuere aplicable conforme a la cuantía de la suma defraudada.

Para atender al pago a los señores propietarios de fincas afectadas por la condonación de alquileres, tendrá lugar durante el período de cobro del cuarto trimestre de contribución del actual ejercicio, o sea en los meses de Noviembre al 10 de Diciembre, el pago de las derramas correspondientes a los meses de Agosto a Octubre últimos, cuyo coeficiente ha sido señalado, sobre la cifra de alquileres condonados, en el 0'70 por ciento de los imposables que figuran en las declaraciones formuladas por los señores propietarios a los efectos del Censo que se ordenó en la citada disposición, de cuya confección, venciendo innúmeras dificultades, cuidó también la Cámara de la Propiedad por sí y valiosamente auxiliada en los pueblos restantes de su demarcación, por los Delegados que en cada uno de los Municipios cuidan en su representación de la más fiel aplicación del expresado Decreto.

La formación de dicho Censo ha ocasionado un impropio trabajo a las Oficinas de la Cámara, que han cuidado de la confección de un fichero de propietarios de urba-

DEPOSITOS DE NARANJAS, LIMONES, MANDARINAS Y GRANADAS

EXPEDICIONES y EXPORTACIONES de FRUTOS, PRIMICIAS y LEGUMBRES
FRUTOS FRESCOS Y SECOS

JUAN CASTAÑER

EXPEDIDOR

18-et-22, Grande Rue VALENCE-sur-RHONE

Dirección Telegráfica:
CASTAPRIM VALENCE

TELÉFONO 3-01

DIA TRAS DIA

(Jalones de la victoria)

Viernes, 11.—En la zona del Ebro se ha conquistado el fuerte núcleo de resistencia organizado por el enemigo en el nudo de comunicaciones de Venta de Camposines donde han sido envueltas algunas de las posiciones que lo constituían siendo aprisionadas sus guarniciones. Se ha cruzado por el kilómetro uno la carretera de Camposines a Fatarella y se ha ocupado el trecho entre los kilómetros cinco y ocho de la carretera de Camposines a Ascó, siendo conquistada la ermita de S. Bartolomé y otras diversas alturas. Se han capturado 900 prisioneros. Se han rechazado ataques enemigos en los frentes de Levante (sector de la costa) y del Segre (cabeza de puente de Serós). Por fuego de fusil ha sido derribado un aparato de caza enemigo que hostilizaba nuestras líneas. Nuestras baterías antiaéreas han alcanzado dos aviones Curtiss.

Sábado, 12.—En la zona del Ebro ha continuado el avance, capturándose 336 prisioneros. En el sector del Segre han sido rechazados varios intentos del enemigo. En el frente de Castellón el día ha sido de absoluta calma. Nuestros cazas han derribado en combate 4 aviones enemigos. Otro aparato rojo ha sido derribado por el fuego de nuestras baterías antiaéreas.

Domingo, 13.—Se ha ocupado en gran parte la división de la sierra de Fatarella, siendo rebasado por el este el pueblo de dicho nombre. La carretera de Fatarella a Flix ha sido cortada. Se han capturado 204 prisioneros. En la sierra de Montsech y región de La Baronia se han rechazado ataques enemigos.

Lunes 14.—Nuestras líneas se han llevado, por la izquierda desde la confluencia del Ebro con el Matarranya hasta 2 kilómetros al oeste del pueblo de Ribarroja. Por la izquierda el avance ha sido de notable profundidad, siendo en algunos puntos de más de once kilómetros. Se ha ocupado el pueblo de Fatarella y varias alturas en la sierra de igual nombre. Se han capturado 190 prisioneros, 1.200 fusiles, 27 ametralladoras y otro diverso material. En la cabeza de puente de Serós una mina propia ha volado un tanque del enemigo.

Nuestros aparatos han bombardeado los puertos de Barcelona y de Valencia. Al ser atacados por la caza enemiga han sostenido combate, derribando un caza enemigo seguro y otro probable.

Martes, 15.—Ha continuado la persecución del enemigo, alcanzándose las estribaciones sur de Monredó y macizo de Valdecostil, rebasándose el vértice Monserrat y el pueblo de Ascó, que ha sido ocupado, lo mismo que varias alturas próximas al río entre Ascó y Flix. El número de prisioneros pasa de 600,

na por cada uno de los Municipios, el cual servirá de base para el reparto de las cuotas de la derrama con arreglo al cual tendrá ya lugar la próxima recaudación.

Tal es en rápido bosquejo la síntesis de los trabajos y aplicación del Decreto de exención de pago de alquileres en nuestra Isla, de la que tan importantes beneficios se ha derivado para las clases sociales a quienes afecta tan altruista disposición simbólica de la política social del nuevo Estado.

y con el avance de hoy, la batalla del Ebro puede considerarse virtualmente terminada.

En el sector del Segre han sido rechazados varios ataques enemigos en la cabeza de puente de Serós, siéndoles inutilizados dos tanques.

Ha sido bombardeado el puerto de Cartagena, alcanzando un buque y los depósitos.

Miércoles, 16.—Ha terminado la ocupación del terreno que aun le quedaba al enemigo en la orilla derecha del Ebro, que ha sido evacuada durante la noche. En Flix y en Ribarroja se ha izado la gloriosa enseña nacional.

La batalla del Ebro ha constituido para los rojos una de sus mayores derrotas, como demuestra el resumen que se inserta en el parte oficial de hoy. Sus bajas en total pasan de 75.000. Los prisioneros capturados en esa zona en el transcurso de la batalla suman 19.779. Nuestros soldados han dado sepultura a 13.275 cadáveres de enemigos. Se han cogido 14 cañones, 45 morteros, 181 ametralladoras, 1.213 fusiles ametralladores, 24.114 fusiles de repetición, 18 tanques rusos utilizables, 17 tanques inutilizados, y gran cantidad de proyectiles. Los aviones enemigos derribados son 242 seguros y 94 probables. Esta es la liquidación de la aventura de los rojos en el Ebro.

Jueves, 17.—Sin novedad.

LÉGON.

La tasa de aceitunas y sardina en latas

La Junta Provincial de Abastos, en su reunión celebrada el día 27 de octubre último acordó la siguiente tasa de aceitunas en lata y sardinas.

Aceitunas.—Caja de cincuenta latas de 1/4 de kilo de mayorista a detallista, a 36'40 ptas.

De detallista a público a 0'85 ptas. lata.

Sardinas.—Caja de treinta latas de 1 kg. de mayorista a detallista a 66'20 ptas.

Lata de detallista a público a 2'40 ptas.

**

La misma Junta, el día 3 del actual autorizó a la Cooperativa de Funcionarios Públicos para poner a la venta los siguientes artículos:

Frascos aceitunas manzanilla fina 1/2 kilo a 3'00 pesetas.

Lata aceitunas manzanilla fina kilo a 3'35 pesetas.

Frasco aceitunas manzanilla fina Bebés a 2'00 pesetas.

Lata de puntas de espárragos a 1'65 pesetas.

Paquete de achicoria de 250 gramos a 1'00 peseta.

Lata sardinas aceite de 1 kilo marca Massó a 2'35 pesetas.

Lata sardinas aceite de 30 m/m. Drapeau a 0'65 pesetas.

Lata sardinas de 28 m/m. Keyrel a 0'55 pesetas.

Lata sardinas escabeche 30 m/m. Porrón a 0'60 pesetas.

Lata atún aceite de 215 gramos marca Massó a 1'45 pesetas.

Botella Rioja Ytzarra a 2'65 pesetas.

Pasas racimales Royal en paquete Cefolana de 1/2 kilo a 2'40 pesetas.

Pasas racimales Royal en paquete de 1/4 de kilo a 1'25 pesetas.

DELEGACION LOCAL DE PROPAGANDA

Boletín de Información de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S. de Sóller

CAJAS DE COMPENSACION INTEGRAL DE LOS OBREROS DE LOS SERVICIOS DEL PUERTO

Velada nacional sindicalista

Conforme anunciamos en el pasado *Boletín de Información*, amablemente publicado en estas columnas, se celebró en la noche del pasado martes, día 15 del corriente, la gran velada nacional sindicalista demostrativa de la formidable labor desarrollada por las Cajas de Compensación Integral de los Obreros de los Servicios del Puerto, creadas y animadas por el señor Oficial de la gloriosa Marina Española D. Julio Rodríguez, secundado por entusiastas camaradas nuestros que tan hondo sienten el espíritu nacional sindicalista, tales como Urbano Rosselló y otros.

Poco antes de las nueve llegó a esta ciudad, expresamente para concurrir al mencionado acto, el Secretario Provincial de la Falange de Baleares, en funciones de Jefe Provincial Accidental, siendo recibido por el Jefe local camarada Antonio Castañer en la Jefatura, donde previamente se habían congregado los Delegados de los distintos Servicios de la Falange en Sóller, además de otras personalidades que ostentan cargos en las diversas ramificaciones de la Falange Local.

Pronunciadas breves palabras de saludo, se trasladó el Jefe Provincial Accidental, camarada Pablo Saiz Gralla, al Ayuntamiento, donde fué recibido por el señor Jefe de los Servicios del Puerto, Comandante Militar, camarada Alcalde, Juez Municipal y otras Autoridades militares y civiles de Sóller.

Antes de dirigirse al «Kursaal» el camarada Saiz Gralla ofreció a la Cruz de los Caídos una gran corona de crisantemos blancos, pronunciando la frase de ritual, a la cual correspondieron todos los asistentes con el simbólico y vibrante ¡Presente! El gran teatro «Kursaal» puede afirmarse, esta vez sin exageración alguna, que fué insuficiente para contener la grandísima multitud que quiso asistir a la gran velada nacional sindicalista. El escenario se convirtió en tribuna de honor para las Autoridades, habiéndose antes bellamente ordenado y dispuesto.

Interpretado el Himno Nacional por la Banda Municipal, el camarada Urbano Rosselló, Presidente de las Cajas de Compensación Integral, pronunció bello y adecuado parlamento de circunstancias, glosando el estilo de la Falange, que es estilo de acción y no de palabrería. Tiene breves pero preciosos conceptos para JOSÉ ANTONIO. Explica la orientación de la entidad fundada por el oficial de la Armada Española camarada Julio Rodríguez, afirmando que aquella es un ensayo que ha hecho la Marina de guerra, obediendo las órdenes del CAUDILLO: «Ni un hogar sin lumbré, ni una despensa sin pan».

Lee a continuación el camarada Rosselló el estado de cuentas de la entidad, que arroja una existencia de caja de 9.847'29 ptas. después de haberse repartido las siguientes partidas: 11.639'05, en concepto de subsidios enfermedades; 15.820, en el de subsidio familias; 2.349'35, como subsidio de maternidad y 1.015'50, como gastos generales. La enumeración de estas partidas es el exponente máximo de la labor altruista y humanitaria llevada a cabo por las Cajas de Compensación Integral.

Seguidamente se enseña al público una de las Cajas regalo de Navidad que se remitirán a los asociados que se hallan en el frente. Corresponden a cada combatiente dos cajas. Se leen los nombres de los que participarán de esta distribución por hallarse cumpliendo sus deberes patrióticos, cuyos nombres son muy ovacionados. Además, a las esposas de los combatientes se les hace un obsequio de 20 pesetas por cada uno de sus hijos.

Para el Aguinaldo del Soldado se entregan al señor Alcalde 500 ptas. y al caballero mutilado Jaime Cantarellas, que se halla con las Autoridades presidiendo el acto, se le hace un donativo de 100 ptas.

Luego se reparte el subsidio familiar a

78 obreros, ascendiendo la cantidad repartida a 1.510 ptas. Se conceden también dos subsidios natalicios de 100 ptas.

Para plasmar su espíritu de agradecimiento y aprecio hacia el creador y animador de las Cajas de Compensación Integral camarada Julio Rodríguez, los obreros de los servicios del Puerto han dispuesto la confección de una artística placa de plata y de un álbum de firmas, y para hacerle entrega de estos obsequios suben a la tribuna de las Autoridades el obrero más viejo y el más joven de los Servicios del Puerto. El camarada Rodríguez agradece emocionadísimo el obsequio, por el alto espíritu nacional sindicalista que encierra y supone.

A continuación el camarada Jefe Local hace la presentación del Jefe Provincial Accidental de Baleares, camarada Pablo Saiz Gralla, cuyo nombre acoge el público de pie y saludando brazo en alto.

Precioso de verdad fué el breve parlamento de Saiz Gralla.

Empleza haciendo alusión a la gran semana de JOSÉ ANTONIO que está celebrando la España Nacional en preparación de la conmemoración del segundo aniversario de su muerte.

Estudia la situación que atravesaba España antes del Movimiento a causa de la lucha de clases. La Falange con su alto sentido de la Patria y de la vida procuró la salvación de España, en medio del caos que reinaba por doquier, recibiendo de las derechas y de las izquierdas desdenes y persecuciones. JOSÉ ANTONIO entonces pronunció las bases de la doctrina nacional-sindicalista que ha de salvar a España. Otro camarada también, Onésimo Redondo, con sus J. O. N. S. dirigió las juventudes de Castilla enseñándoles a amar a España. Nació así la Falange Española de las J. O. N. S. por la Patria, el Pan y la Justicia. La gloriosa Tradición también se ofreció a Mola para contribuir a la salvación de la Patria, quedando luego unificada con la Falange. Y así otras juventudes orientadas en tendencias diversas quisieron empuñar el fusil y seguir las órdenes de nuestro invicto CAUDILLO. Todos, pues, quedamos a las órdenes del CAUDILLO, uniendo las viejas tradiciones con las fuerzas nuevas, vigorosas y heroicas del amanecer Imperial de nuestro pueblo. Glosa la palabra Imperio, definida por JOSÉ ANTONIO, aduciendo como primer fundamento de su formación el Matrimonio y la Natalidad que es preciso fomentar para la realidad del Imperio Español. Para ello es preciso que no haya jornales de hambre y miseria. Hace mención de la Ley decretada por el CAUDILLO relativa al salario familiar, cuya estructuración en sus bases viene a ser la plasmación del programa de las Cajas de Compensación Integral de los Servicios del Puerto. Auxilio Social es ya la gran realidad de la Falange en el Estado Español; por ello es preciso ayudar a sus instituciones y atender siempre su llamada caritativa y patriótica. Termina su brillante parlamento con frases llenas de sumisión y de disciplina a las órdenes del CAUDILLO y de admiración hacia los Combatientes que luchan en el frente y escriben nuevas páginas de gloria en el libro de nuestra Historia, que es el amanecer Imperial de España. ¡Arriba España!

Terminado el discurso del Jefe Provincial Accidental de Falange de Baleares, camarada Pablo Saiz Gralla, que fué largamente aplaudido, se canta por toda la concurrencia el «Cara al sol», pronunciando, los gritos de ritual el camarada Saiz Gralla. Seguidamente se interpreta el Himno Nacional.

Poco es lo que tenemos que añadir por nuestra parte, después del presente reportaje. El acto nacional-sindicalista reseñado, por sí solo demuestra el verdadero espíritu que anima las instituciones de la Nueva España que estamos forjando todos a las órdenes del CAUDILLO. La Falange sabe y sabrá encauzar las actividades de todos los españoles que sienten su estilo, hacia las rutas del Imperio, que son las rutas de la dignificación de la verdadera España en su sentido histórico, religioso y militar.

CONMEMORACION DEL II ANIVERSARIO DE LA MUERTE DE JOSÉ ANTONIO

Suponemos ya enterados a nuestros lectores de las próximas fiestas luctuosas que deben celebrarse los días 20, 21 y 22 del corriente en toda la España Nacional en conmemoración del II Aniversario de la

muerte del Profeta y Fundador de la Falange, JOSÉ ANTONIO PRIMO DE RIVERA. Se han recibido ya en esta Delegación local de Propaganda las instrucciones para la celebración de estas Fiestas conmemorativas en esta ciudad. Para la mejor ordenación de las mismas la Jefatura local ha dictado una Orden que con gusto reproducimos a continuación:

Orden de la Jefatura local

Las órdenes de esta Jefatura, en la conmemoración del aniversario de la muerte de nuestro JOSÉ ANTONIO PRIMO DE RIVERA, a los afiliados, militantes y adheridos de esta J. O. N. S., son las siguientes, y a ellas se atenderán:

1.º—Vestirán los mismos el uniforme de nuestra Organización, todos los que lo tuvieran, y los demás vestirán camisa azul con corbata negra.

2.º—A las 16 horas del domingo, día 20, se concentrarán en el local de Milicias, donde se pasará lista, sancionando a todos los que faltaren de acuerdo con las atribuciones que como jefe tengo.

3.º—A la hora que se indicará se situarán frente al edificio de la Jefatura local para oír la palabra que desde la Radio Nacional dirigirán a todos los españoles el Excmo. Sr. Ministro del Interior, el Secretario General del Movimiento y el CAUDILLO. Al efecto se instalarán altavoces para que puedan ser escuchados.

4.º—El lunes, día 21, a las diez de la mañana, volverán a concentrarse en el local de Milicias, y en el mismo ya se dispondrá para la asistencia al funeral que se celebrará y se darán instrucciones por el Mando respectivo para el desfile que ha de tener lugar.

Por Dios, por España y su Revolución Nacional Sindicalista.

¡Saludo a Franco! ¡Arriba España! Sóller, 18 de Noviembre de 1938. III

1.—Antonio Castañer, Jefe Local.

Falange Femenina

A petición de la Delegada Local de la Sección Femenina de Falange, nos es grato rogar a todas las afiliadas que se apresuren a pasar por el local de la Institución para firmar en los pliegos de pésame que se han de cursar a la Jefe Nacional de Falange Femenina, Pilar Primo de Rivera, para atestiguar su condolencia con motivo del II Aniversario de la muerte de JOSÉ ANTONIO.

A los Sres. Maestros Nacionales

A petición de esta Delegación Local de Propaganda, la Jefatura Provincial remitirá un buen número de ejemplares de la lección que cerca de JOSÉ ANTONIO se ha de leer en las Escuelas Nacionales y en las particulares, como también en centros y talleres, el próximo martes día 22 del corriente. Dicho documento es de carácter general o nacional, es decir, que en toda la España Nacional el texto del mismo ha de ser idéntico.

Corbata negra

A partir del día de mañana y conforme la Circular de la Secretaría General del Movimiento, se declara a la corbata negra prenda de uniforme reglamentaria, para vestirla junto con la camisa azul, bien sea llevada ésta con el uniforme completo o sola. El simbolismo de la misma es para indicar el luto permanente de la Falange por la muerte de su Fundador.

Bando de la Alcaldía

Para que el pueblo todo se asocie a los actos que se han de celebrar con motivo de la conmemoración del II Aniversario de la muerte de JOSÉ ANTONIO, el Sr. Alcalde, camarada Jaime Casanovas, ha dispuesto la publicación de un cariñoso bando invitando al efecto al vecindario a todos los actos que en estos días se han de celebrar en esta ciudad.

Colgaduras con crespones negros

Llamamos la atención de todos los vecinos de esta ciudad acerca de la obligación que tienen de adornar durante estos días las fachadas de sus casas con damascos y colgaduras, de los cuales deben pender crespones negros en señal de luto. Dichas colgaduras deben colocarse a las 12 del día de mañana, domingo, cuando las campanas doblen a muerto. En este momento también se izarán las banderas a media asta y con crespones negros, en los centros oficiales.

Desarrollo de la conmemoración

A continuación esbozamos el programa de estas Fiestas Conmemorativas, de conformidad a las instrucciones recibidas en esta Delegación Local de Propaganda, y

dispuestas por la Jefatura Local del Movimiento junto con las Autoridades Militares y Civiles de esta ciudad:

Sábado

A las 18'30 de hoy se concentrarán en el local de Falange Femenina las afiliadas todas para rezar el Santo Rosario en sufragio del alma de JOSÉ ANTONIO. Es estrictamente obligatoria la asistencia de todas las afiliadas.

Domingo

El día 20, a las 12, darán comienzo los actos conmemorativos. Las campanas del término municipal doblarán a muerto durante diez minutos. Los centros particulares izarán las banderas a media hasta y los particulares colocarán en sus ventanas y balcones colgaduras con signos de luto.

Cesarán en lo posible los ruidos y la circulación y totalmente la música frívola.

Se pondrá especial interés en que a partir de la hora doce del día 20 hasta el anochecer del lunes, día 21, la vida produzca la sensación de paralización respetuosa y de gran seriedad, que será total desde las once a las 12'15 del día 21 (del lunes).

Al atardecer del día 20 el Movimiento se concentrará en los locales de Falange para oír la palabra que desde Radio Nacional dirigirán a los españoles el Excmo. señor Ministro del Interior, el Secretario general del Movimiento y el CAUDILLO. Los propietarios de establecimientos públicos dispondrán que sus altavoces sean colocados durante la retransmisión en sitios destacados y que funcionen con la máxima potencia y claridad. El discurso del CAUDILLO será escuchado de pie.

Al terminar de pronunciar S. E. el discurso, las campanas de todas las iglesias se echarán al vuelo durante diez minutos. Se apagarán durante un minuto las luces simbólicas (junto a la Cruz de los Caídos).

Lunes

A las once se celebrará en la Iglesia parroquial un solemníssimo funeral en sufragio del alma de JOSÉ ANTONIO. A este acto asistirán todas las Jerarquías locales del Movimiento y las Autoridades de Marina, Militares y Civiles. También asistirán con carácter obligatorio las Organizaciones todas de la Falange local. Se tributarán las honras fúnebres correspondientes a un Capitán General del Ejército.

A las doce se procederá a descubrir la lápida con la inscripción de JOSÉ ANTONIO PRIMO DE RIVERA, fijada en la fachada de la iglesia parroquial. En esta lápida se inscribirán después los nombres de todos los Caídos de la parroquia. Hasta el momento de la ceremonia estará cubierta esta lápida con las banderas Nacional y de Falange. En el instante del descubrimiento las Fuerzas presentes al acto efectuarán una salva de honor, como si correspondiera a un Capitán General.

A continuación se darán los gritos rituales de la presencia de JOSÉ ANTONIO e inmediatamente se cantará el himno de la Falange.

Terminado el canto del «Cara al sol» las Jerarquías del Movimiento colgarán de los muros sagrados de la parroquia una corona de laurel. Las Autoridades y las entidades que lo deseen también depositarán las coronas que al efecto hubieren confeccionado, siguiendo luego el pueblo todo.

Desde este momento quedará establecida una guardia de honor bajo la lápida que lleva la inscripción de JOSÉ ANTONIO PRIMO DE RIVERA.

Acto seguido desfilarán las tropas que hayan asistido a este acto.

Martes

A la primera hora del día 22, en las escuelas, en los talleres, en los cuarteles, en las fábricas, en los locales de la Falange y, en general, en todos los centros donde haya una concurrencia especial de gente, se dará lectura a la lección sobre JOSÉ ANTONIO, cuyo texto creemos podrá ser facilitado por esta Delegación Local de Propaganda.

En el próximo *Boletín de Información*, si Dios quiere publicaremos un amplio reportaje de estas Fiestas conmemorativas del II Aniversario de la muerte de JOSÉ ANTONIO. Al suspirar de corazón una oración por el eterno descanso de su alma joven, gloriosa e inmortal, pronunciamos el grito ritual de su presencia entre nosotros.

¡¡JOSÉ ANTONIO PRIMO DE RIVERA!!

¡¡¡PRESENTE!!!

¡FRANCO! ¡FRANCO! ¡FRANCO!
¡Arriba y Viva España!

Delegación Local de Propaganda. Sóller
Tercer Año Triunfal. — Era Azul—19-11-1938.